
DISCOURS DE FEU SA MAJESTE LE ROI HASSAN II A L'OCCASION DU 15EME

ANNIVERSAIRE DE LA MARCHE VERTE

"LOUANGES A DIEU,

QUE LA BENEDICTION ET LA PAIX SOIENT SUR LE PROPHETE, SA FAMILLE ET SES
COMPAGNONS,

CHER PEUPLE,

NOUS  CELEBRONS  AUJOURD'HUI  LE  QUINZIEME  ANNIVERSAIRE  DE  LA  MARCHE
VERTE.

SI L'EVOCATION DE DIEU - QU'IL SOIT GLORIFIE ET SON NOM EXHAUSSE- RASSURE
LES CŒURS, CELLE DES EPOPEES UNIFIE  LES RANGS ET REPAND L’ESPERANCE DANS
L'AME,  LUI  INSUFFLANT  L'ESPRIT  DE  COURAGE,  D'ACTION  ET  DE  SACRIFICE.  ELLE
RAPPELLE LES GENERATIONS MONTANTES AU SOUVENIR DE LEURS AINES QUI LEUR ONT
PAR L'EXEMPLE ENSEIGNE QUE LE COMBAT POUR LA PATRIE ET POUR LE TRIOMPHE DE
SON  ETENDARD  EST  UN  COMBAT  CONTINU  ET  QUOTIDIEN.  MON  VENERE  PERE  SIDI
MOHAMMED V - DIEU L'AIT EN SA SAINTE MISERICORDE- AVAIT, S'ADRESSANT A TOI DANS
UN MESSAGE, CITE CETTE PAROLE DE SON ANCETRE LE PROPHETE - SUR LUI LA PAIX ET
LA  BENEDICTION  :  ''NOUS  VENONS  D'ACCOMPLIR  LE  PETIT  COMBAT  ET  DEVONS  A
PRESENT AFFRONTER LE GRAND COMBAT''.

AVONS-NOUS  FAIT  L'EFFORT  NECESSAIRE,  AVONS-NOUS-COMME  IL  SE  DOIT-MENE
CORRECTEMENT CE COMBAT ? EN TOUTE OBJECTIVITE, JE REPONDS : OUI, NOUS SOMMES
ALLES, RESOLUMENT, DE L'AVANT POUR ATTEINDRE NOTRE BUT BIEN QU'UN OBJECTIF.
TELLE LA VERTU, NE CONNAIT PAS DE LIMITE. JE DIS: NOUS AVONS INCULQUE A NOTRE
PEUPLE LA CAPACITE DE DISTINGUER ENTRE CE QUI EST URGENT ET CE QUI L'EST MOINS.
JE SUIS PERSUADE QUE MON CHER PEUPLE EST PARFAITEMENT AU FAIT DES PRIORITES ET
DE L'ORDRE DES PRIORITES. IL L'A PROUVE DEJA IL Y A QUINZE ANNEES : EN REPONSE A
NOS  APPELS  ET  EXHORTATIONS,  NON  SEULEMENT  IL  A  FAIT  LE  BON  CHOIX,  NON
SEULEMENT IL EXCELLAIT DANS L'EXEGESE ET L'ANALYSE DE NOS POSITIONS QUE NOUS
AVIONS PRIS SOIN D'ETAYER DE CLAIRS ARGUMENTS, MAIS IL PARVENAIT A SAISIR LE
FOND DE MA PENSEE ET DE MES EXPOSES, A ME PRECEDER SPONTANEMENT DANS LES
CONCLUSIONS DEVANT ENTRE TIREES. C'EST AINSI QUE NOUS NOUS SOMMES TOUJOURS
TROUVES ENSEMBLE AU RENDEZ-VOUS,  DES GRANDS TOURNANTS HISTORIQUES QUE
SEULES NOUS DICTAIENT NOTRE CONNAISSANCE PARFAITE DES EVENEMENTS ET DES
FAITS ADVENUS AUTOUR DE NOUS ET LES MUTATIONS RADICALES ET DECISIVES QUE
NOUS DEVIONS PRENDRE EN CONSIDERATION POUR NE PAS ETRE RELEGUES AU MOYEN
AGE OU A LA PREHISTOIRE. 

CHER PEUPLE,

TU AS PARFAITEMENT COMPRIS QUE L'EGOÏSME ET L'ISOLEMENT SONT PARMI LES
RAISONS DE LA REGRESSION ET DU DECLIN. AU COURS DE CETTE PERIODE, TU ES RESTE
DIGNE ET COURAGEUX EN DEPIT DE TES SOUFFRANCES, DE TES SACRIFICES ET DE TES
MARTYRS QUI ONT LAISSE DES VEUVES ET DES ORPHELINS. TU AS SAISI QUE TU AVAIS A
EMPRUNTER LA VOIE DROITE ET PARALLELEMENT,  A REFLECHIR GLOBALEMENT POUR
EFFECTUER UN CHOIX QUI GARANTIT TA CONDUITE.

VOILA POURQUOI,  CHER PEUPLE,  JE  DEMEURE TOUJOURS FIER DE TON GENIE ET
D'ETRE DES TIENS.

DEPUIS TROIS OU QUATRE ANS, TU AS PU SUIVRE, CHER PEUPLE, LES MUTATIONS ET
CHANGEMENTS SURVENUS DANS LE MONDE. LES CONCEPTS NE SONT DESORMAIS PLUS
LES  MEMES,  TU  AS  EGALEMENT  COMPRIS  QUE  LES  MICRO-ETATS  NE  PEUVENT  PLUS
SURVIVRE, VOIRE TROUVER AIDE ET SOUTIEN. TU AS SAISI QUE SEULS LES ENSEMBLES
REGIONAUX CONSTITUENT LE MOYEN SUR D'ATTEINDRE LES OBJECTIFS ET DE REUSSIR
DANS TOUTE ENTREPRISE.
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C’EST AINSI, CHER PEUPLE, QUE TU AS REPONDU A CHACUN DE NOS APPELS AVEC
EMPRESSEMENT. TU AS DIT ''OUI' A L'UNION ARABO-AFRICAINE. ENSUITE TU AS CONFIE
TON CŒUR, TON AME ET TES DESTINEES A L'UNION DU MAGHREB ARABE. ESPOIR DE
NOS  ANCETRES  ET  LE  NOTRE.  TA  BASE  POLITIQUE,  SYNDICALE,  POPULAIRE  A  AGI
EFFICACEMENT POUR TRADUIRE DANS LA REALITE CE REVE D'UNION. EN EFFET, NOUS NE
BATISSONS PAS LE MAGHREB ARABE POUR NOS FILS UNIQUEMENT.  MAIS EGALEMENT
POUR NOUS-MEMES AFIN QUE NOUS JOUISSIONS PLEINEMENT DE CETTE UNION. TU AS
DONC TOUT A FAIT COMPRIS NOTRE POINT DE VUE SELON LEQUEL, LES MICRO-ETATS NE
SONT PLUS VIABLES.

C’EST  POURQUOI  NOUS  NOUS  ADRESSONS  DE  NOUVEAU A  NOS FILS  ET  SUJETS
VIVANT AU-DELA DE NOS FRONTIERES EST ET SUD POUR LEUR DIRE : OUI, NOUS NOUS
ACHEMINONS  VERS  LE  REFERENDUM,  NOUS  VOULONS  CE  REFERENDUM,  NOUS
PREFERONS UN REFERENDUM DE FORME A UNE CONSULTATION QUI SERAIT GENERATRICE
DE DECHIREMENTS. JE N'ENTENDS PAS PAR REFERENDUM DE FORME UN REFERENDUM
TRUQUE, MAIS UNE CONSULTATION QUI VIENDRA COURONNER LE RETOUR DE TOUS A LA
MERE-PATRIE, VERITABLE ET AUTHENTIQUE. 

ENCORE UNE FOIS, JE DIS A MES FILS VIVANT AU-DELA DES FRONTIERES EST ET SUD
QU'EN AUCUN CAS UNE ENTITE DE CENT MILLE AMES NE PEUT VIVRE AVEC DE SI FAIBLES
MOYENS  ET  ENCORE  MOINS  PROSPERER.  ELLE  CONSTITUERAIT  AU  CONTRAIRE  UN
PARASITE POUR LE CONTINENT ET LA REGION ET SERAIT, COMME JE VIENS DE LE DIRE UN
VESTIGE DU MOYEN AGE, VOIRE DE LA PREHISTOIRE.

AUSSI, VOUS DIS-JE : VENEZ VERS NOUS. SI VOUS NE LE POUVEZ MAINTENANT, EH
BIEN, J'ESPERE QUE VOUS DIREZ ''OUI'  (A L'INTEGRATION) LE JOUR DU REFERENDUM,
CAR,  EN TOUT ETAT DE CAUSE,  LA  MAJORITE  SERA CONSTITUEE DE CEUX DESIRANT
REJOINDRE LE MAROC ET NON DE VOUS. VOUS AVEZ DONC UN CHOIX A FAIRE : OU BIEN,
VOUS REVENEZ AVANT LE REFERENDUM OU ALORS VOUS REPONDEZ A NOTRE VŒU EN
DISANT ''OUI'' LE JOUR DE LA CONSULTATION AFIN QU'IL N'Y AIT NI VAINQUEUR NI VAINCU
ET QUE JE PUISSE, EN TANT QUE PREMIER SERVITEUR ET PERE SPIRITUEL DE CE PAYS
EMBRASSER EN MEME TEMPS TOUS LES MAROCAINS,  LES FIDELES COMME CEUX QUI
AURONT DESOBEI DANS LE PASSE.

L’ISLAM FAIT LA DISTINCTION ENTRE LE CROYANT ET LE MECREANT ET ETABLIT UNE
CATEGORIE  SE  SITUANT  ENTRE  LES  DEUX,  A  SAVOIR  LE  CROYANT  PECHEUR
(DESOBEISSANT). CELUI-CI PROCLAME EGALEMENT LA PROFESSION DE FOI ISLAMIQUE:
"'IL N'Y A DE DIVINITE QUE DIEU ET MOHAMMED EST LE MESSAGER DE DIEU'', MAIS IL
N'ACCOMPLIT PAS REGULIEREMENT LES OBLIGATIONS DU CULTE. L’ISLAM NE L'ASSIMILE
PAS AU MECREANT LUI LAISSANT LE TEMPS DE DECOUVRIR LA FOI INTEGRALE ET DE
COMPRENDRE LA SIGNIFICATION DU CULTE DE DIEU.

SOYEZ, LE JOUR DU REFERENDUM, DES MAROCAINS PARFAITS. UN POETE - IL S'AGIT,
JE CROIS, DE CHARIF RADHI QUI EST DE NOTRE FAMILLE- A DIT, TANÇANT UN AMI :

"JE TE PERÇOIS EN MON CŒUR BIEN QUE TU SOIS INFIDELE.

JE TE CHERIS ENCORE PLUS QUE LE FIDELE''.

A BIENTOT DONC, MES ENFANTS VIVANT AU-DELA DES FRONTIERES EST ET SUD, SOIT
AVANT LE REFERENDUM, SOIT LE JOUR DE LA CONSULTATION REFERENDAIRE EN VOTANT
"OUI''  AFIN QUE NOUS PUISSIONS ENSEMBLE CONCOURIR A L'EDIFICATION DU GRAND
MAGHREB ARABE ET A CELLE DU CONTINENT AFRICAIN QUI NOUS EST CHER ET QUI A
BESOIN DE TOUS SES FILS. 
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CHER  PEUPLE  -  ET  LA  JE  M'ADRESSE  A  TOUS  LES  MAROCAINS-,  LA  SITUATION
PREVALANT  DANS  LE  MONDE  FAIT  QUE  LA  COMMUNAUTE  ISLAMIQUE  ET  LA  NATION
ARABE  ONT  IMPERIEUSEMENT  BESOIN  DE  L'ENSEMBLE  DE  LEURS  FILS  ET  DE  LEURS
COMPOSANTES.  LA  NATION  ARABE  EST  DIVISEE,  LA  COMMUNAUTE  ISLAMIQUE  EST
DECHIREE.  NOUS NE POUVONS-NOUS REUNIFIER,  SERRER LES RANGS, MOBILISER LES
VOLONTES ET  LES RESSOURCES ET  REUNIR LES MOYENS POUR FAIRE  FACE A  CETTE
SITUATION  QUE  LORSQUE  CHAQUE  PAYS  ARABE  ET  CHAQUE  MEMBRE  DE  LA
COMMUNAUTE  ISLAMIQUE,  PRESENTE  L'IMAGE  D'UN  PAYS  FORT,  ANIME  DE  BONNES
INTENTIONS ET PLEIN DE VOLONTE.

LE PROPHETE - SUR LUI PAIX ET BENEDICTION - A DIT: ''LE CROYANT FORT EST PLUS
AIME DE DIEU QUE LE CROYANT FAIBLE''.

SACHONS TOUS, CHER PEUPLE, QUE NOUS AVONS DEUX OBJECTIFS A POURSUIVRE :
L'UN INTERNE,  A SAVOIR ŒUVRER RESOLUMENT POUR LE DEVELOPPEMENT,  LE BIEN-
ETRE ET LE PLEIN EMPLOI, HONORER LA JEUNESSE ET ASSURER DE NOTRE SOUTIEN LES
PERSONNES  AGEES  QUI  ONT  RENDU  DES  SERVICES  A  LEUR  PATRIE,  ET  L'AUTRE,
INTERARABE  ET  INTER-ISLAMIQUE,  CONSISTE  A  PUISER  DANS  NOTRE  CAPITAL
INTELLECTUEL  ET  MATERIEL  POUR  AIDER  LA  NATION  ARABE  ET  LA  COMMUNAUTE
ISLAMIQUE A SORTIR DE L'IMPASSE DONT NOUS ESPERONS VOIR LES CONSEQUENCES
TRES  LIMITEES  DANS  LE  TEMPS.  BIEN  QUE  VOTRE  SERVITEUR  SOIT,  DE  NATURE,
OPTIMISTE,  IL  CONSIDERE  QUE  POUR  SORTIR  DE  CETTE  CRISE,  DE  CETTE  IMPASSE
ARABO-ISLAMIQUE, IL FAUDRAIT DIX ANNEES AU MOINS.

EN CE JOUR ANNIVERSAIRE, DE FIERTE, D'EPOPEE ET D'UNITE, NOUS DEVONS BANNIR
TOUT  EGOÏSME  ET  NOUS  PROJETER  DANS  L'AVENIR,  EN  VUE  DE  RESOUDRE  NOS
PROBLEMES ET D'APPORTER AIDE ET ASSISTANCE A NOTRE COMMUNAUTE ISLAMIQUE ET
A NOTRE NATION ARABE POUR QUE LA SITUATION REDEVIENNE NORMALE.

J’AIMERAIS,  CHER  PEUPLE,  AVANT  DE  CONCLURE,  T'ADRESSER  MES  PROFONDS
REMERCIEMENTS POUR L'AFFECTION ET  L'ATTACHEMENT QUE TU AS TEMOIGNES CES
JOURS DERNIERS A LA PERSONNE DE TON SOUVERAIN ET SERVITEUR.

TU  AS  ETE,  CHER PEUPLE,  REMARQUABLE  ET  DIGNE  DE  L'IDEE QUE  JE  ME  SUIS
TOUJOURS FAITE DE TOI. DEPUIS LE JOUR OU J'AI APPRIS LE SENS DE LA PATRIE ET DU
PATRIOTISME.  JE  N'AI  CESSE  DE  TE  SERVIR ET  DE TE  DEFENDRE,  PARTICULIEREMENT
DEPUIS QUE LE TRES HAUT M'A INVESTI DE LA HAUTE CHARGE QUE J'OCCUPE ET QUE TA
BEI'A  (TON ALLEGEANCE)  M'ENGAGE.  JE  ME SUIS TOUJOURS EFFORCE,  EN DEPIT  DES
DURES EPREUVES QUE NOUS AVONS TRAVERSEES, DE TE DEFENDRE ET DE VEILLER SUR
TON HONNEUR ET TA DIGNITE. TE VOILA AUJOURD'HUI AGIR A MON ENDROIT COMME JE
L'AI TOUJOURS FAIT A TON EGARD. 

JE VOUDRAIS, CHER PEUPLE, CLORE MON PROPOS EN T'INVITANT A SOURIRE AVEC
MOI. ON A DIT DE MOI, ENTRE AUTRES SUR LES ONDES DE RADIOS ET LES ECRANS D'UNE
TELEVISION GOUVERNEMENTALES - ET CELA AURAIT PU ETRE EVITE - QUE JE SUIS FOU. 

CE N'EST GUERE CELUI QUI L'A DIT QUI M'INTERESSE, MAIS PLUTOT LE FAIT QUE TU
AS FORT BIEN COMPRIS, CHER PEUPLE. 

JE CROIS QUE DANS CE SENS-LA, NOUS AUTRES MAROCAINS, SOMMES TOUS UN PEU
FOUS. POURQUOI ? POUR QU'IL NOUS SOIT VENU A L'IDEE, IL Y A 60 ANS, QUE NOUS
POURRIONS  NOUS  DELIVRERER DES  FRANÇAIS  ALORS  QUE  NOUS  NE  DISPOSIONS NI
D'ARMEE, NI DE SECURITE, NI D'ARMES, NI D'ARGENT, IL FALLAIT BIEN ETRE UN PEU FOU.
ET, EFFECTIVEMENT, NOUS AVONS REUSSI A METTRE DEHORS LES FRANÇAIS.

IL  FALLAIT  AUSSI  UNE  CERTAINE  DOSE  DE  FOLIE  POUR  REUSSIR,  AVEC  TROIS  CENT
CINQUANTE MILLE VOLONTAIRES N'AYANT POUR SEULES ARMES QUE LE CORAN DANS LA
MAIN DROITE ET LE DRAPEAU NATIONAL DANS LA MAIN GAUCHE, A RECOUVRER NOTRE
SAHARA. 

3



NOTRE FOLIE, A NOUS LES MAROCAINS, EST A CE QU'IL PARAIT, UNE FOLIE POLITIQUE :
LA FOLIE DES INSPIRES. SI TELLE EST LA FOLIE, NOUS PRIONS DIEU DE NOUS EN DONNER
DAVANTAGE.

EN TOUT ETAT DE CAUSE, GRACE A CETTE FOLIE, NOUS AVONS PU METTRE DEHORS LES
FRANÇAIS ET RECUPERER NOTRE SAHARA. LE CAS ECHEANT, CETTE MEME FOLIE NOUS
INSPIRERA LE JOUR OU QUELQU'UN S'AVISERA A NOUS MANQUER DE RESPECT : CE JOUR-
LA, AVEC UN PEU DE PERCEPTION INTUITIVE, NOUS LE FERIONS, A COUP SUR, REVENIR A
LA RAISON.

ENCORE UNE FOIS, CHER PEUPLE, JE TE REMERCIE INFINIMENT.

LA CONVIVIALITE, LA COEXISTENCE, C'EST RECEVOIR ET DONNER TOUS LES JOURS. VOILA
DONC UNE NOUVELLE DETTE QUE J'AI ENVERS TOI ET QUE JE N'OUBLIERAIS JAMAIS. JE ME
SOUVIENDRAI CONSTAMMENT ET AVEC FIERTE QUE TU AS PRIS MA DEFENSE PARCE QUE
TU FAIS PARTIE DE MOI ET QUE JE FAIS PARTIE DE TOI, QUE TU ES A MOI ET QUE JE SUIS A
TOI.

"DIS : MON SEIGNEUR, FAIS-MOI ENTRER PAR L'ACCES CONFORME A LA JUSTICE. FAIS-MOI
SORTIR D'UNE ISSUE CONFORME A LA JUSTICE. ACCORDE-MOI DE TA PART UNE AUTORITE
QUI ME PROTEGE. DIS: LA VERITE EST VENUE, L'ERREUR A DISPARU. L'ERREUR NE PEUT
QUE DISPARAITRE" (CORAN).
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